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FECHA: ENERO 18 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 ―Imprudente‖ 

 
―CDE del PRI pide mesura a ―jóvenes‖ suspirantes 

 ―Busca PRI liderar alianzas para ediles‖ 

 ―El ciudadano es que actúa de mala fe: IEEH‖ 

 
―Buscan dar certeza a los agricultores‖ 

 
―¡En el aire‖ 

 
―Disminuye captación de derechos vehiculares: Finanzas‖ 

 
―Sin recortes a presupuesto estatal‖ 

 
―Instala Olvera consejo para desarrollo agrario‖ 

 
―Busca plan amortiguar desplome de ingresos‖ 

 
―Meten la tijera a Pemex‖ 

 ―No mas muerte ni explotación: Papa‖ 

 
―ASF, en el aire $42 millones del gasto del 2014‖ 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio- Actuó de mala fe regidor de progreso: IEE: Solicitó registro como aspirante independiente; sl asambleísta se le 
negará la candidatura a la alcaldía, indicó Guillermina Vázquez La consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, señaló que Armando Mera Olguín, regidor de Progreso de Obregón, quien obtuvo 

constancia como aspirante a candidato independiente, actuó de mala fe. Luego de que el órgano electoral aprobó la solicitud 
de Mera Olguín, Vázquez Benítez reconoció que la convocatoria para aspirantes a candidatos independientes para el cargo de 

presidentes municipales sólo contempla que el ciudadano debe cumplir con la entrega de tres documentos, pero no hace 
referencia al artículo 125 de la constitución del estado. Esos tres documentos son: una cuenta bancaria, el registro de una 

asociación civil y alta en el sistema tributario. Respecto de la posible sanción a la que se haría acreedor el regidor, la 
consejera presidenta del IEE dijo aunque por ahora no se puede hablar de sanciones, la primera consecuencia será negarle el 

registro como candidato a presidente municipal (ahora tiene calidad de aspirante). ―Para los ciudadanos que actúan de mala 

fe, habrá consecuencias‖, advirtió. Insistió en que lo único que revisó el IEE fueron los tres requisitos antes señalados, por lo 
que será en la etapa de registro de candidatos, luego de culminar el plazo para recabar las firmas ciudadanas, cuando el 

organismo verifique los criterios de elegibilidad.―En su momento, cuando tengamos que revisar los requisitos, ya en el registro 
de candidatos, habremos de otorgar o negar el registro a los ciudadanos que los incumplan‖, sentenció. La consejera agregó 

que tres de las cuatro solicitudes de ciudadanos que estaban pendientes por la falta de algún documento ya fueron 

subsanadas. (Yuvenil Torres, página 09) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo/notas/n4083265.htm
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Crónica- Fiscalizará IEEH a los supervisores del INE: Vigilará la estructura técnico-administrativa del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) actividades de supervisores y capacitadores del Instituto Nacional Electoral (INE) durante la fase de 

capacitación a funcionarios de casillas, pues la intención es coadyuvar para resolver cualquier duda antes de la jornada 
comicial, explicó el consejero local, Uriel Lugo Huerta. Aunque INE realizará todas las actividades relativas a notificación de 

insaculados, así como capacitación electoral de funcionarios de mesas directivas de casilla, el IEEH apoyará en esta etapa. 

La estrategia de capacitación y asistencia electoral para las elecciones locales 2016 contempla la aplicación de programas de 
integración de mesas directivas de casilla, así como manual de contratación de supervisores y capacitadores-asistentes 

electorales.―El hecho de que INE asuma la capacitación no significa que el IEEH haga caso omiso de actividades que les 
corresponden a capacitadores y supervisores, habrá una vinculación y acompañamiento entre el personal de ambos 

organismos‖. El presidente de la Comisión de Capacitación del IEEH aclaró que directores e integrantes de los 102 Consejos 

Municipales y Distritales conocerán puntualmente funciones y atribuciones que les corresponden durante la jornada comicial 
de junio. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Crónica- Gastan partidos en Hidalgo más en gasolina y salarios: Pago de salarios, combustibles, renta de inmuebles y 
telefonía celular, fue en lo que más gastaron cúpulas políticas en Hidalgo durante el periodo 2014-2015; por ejemplo, Acción 

Nacional (PAN) erogó más de 1 millón 500 mil pesos en compra de gasolina y lubricantes, mientras Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) y Verde Ecologista (PVEM) priorizaron sueldos, respecto a Encuentro Social (PES) y Revolucionario 
Institucional (PRI) destinaron cantidades importantes a servicios de comunicación. Al cotejar datos proporcionados tanto por 

la Unidad de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental del Instituto Estatal Electoral (IEEH), como de 
la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), los partidos políticos tienen ciertas prioridades para el 

uso de prerrogativas. El PAN gastó durante 2014, 1 millón 584 mil 367.94 pesos en gasolinas y lubricantes, además de 425 

mil 689 pesos para materiales y mantenimiento de transporte, más de 2 millones de pesos correspondientes al rubro de 
movilidad, pese a que sólo cuenta con siete unidades. En contraste, el sol azteca informó una cantidad de 110 mil 404 pesos 

por combustibles y mantenimiento de vehículos, mientras que Panal 274 mil 494 pesos, y el Partido del Trabajo (PT) 124 mil 
688 pesos por iguales rubros. El partido turquesa reservó más de 380 mil pesos por arrendamiento de inmuebles, cifra que 

elevó a 487 mil pesos en 2015. PRD derrochó hasta 1 millón 53 mil 63 pesos por pago de salarios, mientras que PVEM más de 
160 mil pesos mensuales; es decir, 1 millón 920 mil pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El independiente- Actúa de mala fe regidor de Progreso: IEE: Para Guillermina Vázquez Benítez, presidenta consejera 

del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Armando Mera, regidor de Progreso, actuó de mala fe ya que al ser regidor de 
Progreso entregó documentos para ser aspirante a candidato independiente, pese a que la Constitución lo impide. Tras 

mencionar que no puede hablar de sanciones, afirmó que la primera consecuencia será negar el registro a quien no lo 

cumpla.―No aprobamos la reelección de un regidor, avalamos únicamente darles calidad de aspirantes a 46 ciudadanos que 
presentaron su solicitud para independientes, en su momento ya tendremos que revisar en el registro que cumplan con los 

requisitos de elegibilidad.‖Aseguró que la convocatoria precisa los requisitos que deben cumplir y solamente recibieron tres 
requerimientos para darles calidad de aspirantes: cuenta bancaria, asociación civil y alta en el sistema tributario. ―Entrarán a 

la etapa de apoyo ciudadano y en el momento en que se registren, tendremos que aprobar de acuerdo con los requisitos de 

elegibilidad.‖La Constitución de Hidalgo indica que ―los presidentes municipales, síndicos y regidores de los ayuntamientos, 
electos popularmente por asignación directa, no podrán ser reelectos para el periodo inmediato‖. El instituto entregó 

constancia una vez que Armando Mera cumplió con los requisitos legales que establece el código electoral, así como las reglas 
de operación para el registro y convocatoria dirigida a la ciudadanía. Los aspirantes presentaron carta bajo protesta de decir 

verdad sobre que no tienen ningún impedimento legal para contender como candidato independiente por el cargo de 
presidente municipal. Tras obtener el aval del IEE, Armando Mera deberá reunir a partir de ayer hasta el 16 de marzo las 

firmas equivalentes a 3 por ciento de la lista nominal de electores en el municipio. Del 11 al 16 de abril será el registro de los 

aspirantes para integrar los ayuntamientos y el consejo general, distritales y municipales sesionarán previo al inicio de las 
campañas con tal de acordar ―lo conducente respecto a las solicitudes de los candidatos‖. (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-Regidor de Progreso "actuó de mala fe": Guillermina Vázquez Benítez, presidenta de Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), aseguró que Armando Mera Olguín, actual regidor de Progreso de Obregón, "actuó de mala fe" al presentar 
carta de intención de ser candidato independiente al cargo de alcalde. Entrevistada por representantes de los medios de 

comunicación al concluir el informe anual de actividades del rector de la Universidad Politécnica de Pachuca (UPP), la 
consejera electoral adelantó que el asunto terminará en la etapa de registro, donde revisarán los requisitos de elegibilidad. 

Vázquez Benítez negó que el organismo electoral haya avalado una posible reelección, y aclaró que lo que hicieron fue: 
aprobar darle la calidad de aspirantes a 46 ciudadanos que presentaron su solicitud para independientes. Será en una etapa 
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más adelante donde se defina si cumple o no con los requisitos de elegibilidad, apuntó. Recordó que para registrarse como 
aspirante independiente sólo debía cubrir tres requisitos: "una cuenta bancaria, una asociación civil y un alta en el sistema 

tributario". La consejera presidenta del IEEH recordó que una vez que se les entregó la constancia de aspirantes, entran a 
una dinámica para recabar el apoyo ciudadano que requieren. "Nosotros actuamos de buena fe, recibimos los requisitos que 

se piden para calidad de aspirantes y, en su momento, cuando analicemos el registro, habremos de negar u otorgarlo a los 

ciudadanos que sí cumplan", mencionó. (Verónica Ángeles, página 06) 

El Sol de Hidalgo- IEE negará registro a regidor: Aunque recabe las firmas de apoyo ciudadano necesarias para ser 

candidato independiente al ayuntamiento de Progreso de Obregón, se le negará el registro a Armando Mera Olguín por 

incumplir con requisitos de elegibilidad al desempeñarse actualmente como regidor y actuar de mala fe. Así lo explicó la 
presidenta del consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, quien además expuso: 

"No, no aprobamos la reelección de un regidor; aprobamos únicamente darles calidad de aspirantes a 46 ciudadanos que 
presentaron su solicitud para independientes". Y así como se publicó ayer en este espacio, en cuanto a que le sería negado el 

registro a Mera Olguín en el periodo de registros que será del 11 al 16 de abril, Vázquez Benítez apuntó: "En su momento ya 
tendremos que revisar, en el registro, que cumplan con los requisitos de elegibilidad". Al planteársele que la convocatoria 

para candidatos independientes aprobada por el IEE en septiembre pasado omitía las excepciones para postularse para tal 

cargo, como el artículo 215 de la Constitución de Hidalgo, que impide a integrante de un ayuntamiento reelegirse para el 
periodo inmediato, la consejera electoral respondió:"De hecho están muy precisos los requisitos que se deben cumplir, sin 

embargo, en esta etapa, únicamente lo que se revisa fueron tres requisitos para darles calidad de aspirante a los candidatos 
independientes, quienes entrarán a una etapa para recabar apoyo ciudadano y en el momento que se registren, tendremos 

que aprobar un acuerdo a los que cumplan con los requisitos de elegibilidad". En cuanto a que si no identificaron al regidor 

cuando presentó sus documentos, la entrevistada comentó:"Pues nosotros actuamos de buena fe; recibimos los tres 
requisitos que se piden para calidad de aspirante y en su momento, cuando tengamos que revisar los requisitos en el periodo 

de registro, ya habremos de negar o de otorgara los ciudadanos que lo cumplan". En cuanto a que validaron las aspiraciones 
del regidor, señaló que no, que sólo "de un ciudadano que cumple con tres requisitos para obtener la calidad de aspirante: 

una cuenta bancaria, contar con una asociación civil y un alta en el sistema tributario". Al planteársele qué ocurrirá con el 
apoyo ciudadano que obtuviera Mera Olguín, si al final de cuentas no le darán el registro, Vázquez Benítez apuntó:"El que 

está actuando de mala fe es el ciudadano que precisamente no cumple los requisitos, no el Instituto". En cuanto a sanciones, 

expresó. "En eso estamos trabajando. ¿Sanciones? No podemos hablar de sanciones. La primera consecuencia será negarle el 
registro a quien no cumpla el requisito; ya de sanciones podemos platicar después, porque apenas estamos trabajando con el 

tema... Si actúan de mala fe, habrá consecuencias". (Redacción, página Ojo política). 

 Plaza Juárez-―El que está actuando de mala fe es el ciudadano‖:Enfatizó Guillermina Vázquez Benítez, consejera 
presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo― El que está actuando de mala fe es el ciudadano que no cumple con los 

requisitos, no el instituto‖, enfatizó Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo, respecto al registro como aspirante a candidato independiente de Armando Mera Olguín, actual regidor de Progreso 

de Obregón. Recordó que en la última sesión del Consejo General de éste organismo se informó de la aprobación a 46 

ciudadanos como aspirantes a candidatos independientes, luego de haber cumplido con los requisitos de elegibilidad 
estipulados en la convocatoria. Al cuestionarle si en este procedimiento, el regidor no fue identificado, puntualizó que en la 

primera etapa de registro sólo se recibieron los tres requisitos solicitados para adquirir la calidad de aspirante, de tal manera 
que hasta el proceso de análisis se determinará si cumplieron en tiempo y forma. La Consejera Presidenta apuntó que la 

siguiente etapa que deberán enfrentar los aspirantes es recabar el apoyo de la ciudadanía a través de la firma del formato, 
avalado por copia de credencial de elector, que dará pasó al segundo registro en donde el Instituto Electoral Estatal, aprobará 

o negará la solicitud.―Si no cumple con el requisito no va a pasar, nosotros actuamos de buena fe, recibimos los tres 

requisitos que se piden para calidad de aspirantes y en su momento, cuando tengamos que revisarlos con su registro 
habremos de negar u otorgar a los ciudadanos que lo cumplan‖. Sentenció que el hecho de que Mera Olguín continúe con la 

segunda etapa no representa que el organismo electoral avale su aspiración, pues aclaró, ―Estamos validando las aspiraciones 
de un ciudadano que cumple con tres requisitos para calidad de aspirante, como son una cuenta bancaria, tener una 

asociación civil y estar de alta en el sistema tributario‖. Por lo anterior, reiteró que el ciudadano, en este caso el regidor de 

Progreso de Obregón, actuó de mala fe, y de no cumplir con los requisitos, la primera consecuencia será negarle el registro, 
luego que el tema de sanciones apenas se está abordando.(Ana Luisa Vega, página 05A) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Pide Meléndez mesura a jóvenes aspirantes a candidaturas: Presidente del partido afirmó que podrían tener 

oportunidad en la conformación de planillas a alcaldías. El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, pidió al sector juvenil de su instituto político aguardar a la integración de 

planillas municipales para ser postulados, luego de que en los registros ―de unidad‖ para las diputaciones no se inscribió algún 
menor de 30 años de edad. ―En la estructuración que se va a hacer de las planillas (para los municipios) puede haber este 

equilibrio y esta representación (de los jóvenes) en los porcentajes que establece la convocatoria‖, indicó el líder priísta, 

quien, no obstante, reconoció que este sector de su partido puede ir en las planillas no como titulares, sino por alguno de los 
puestos de la aAsamblea. ―Hay una amplia posibilidad, sobre todo en la edad, recordemos que de las aproximadamente mil 

221 posiciones que están en juego, la mitad son para mujeres. Seguramente habrá muchas mujeres jóvenes, también 
muchos hombres jóvenes que les interese participar y estar en una representación como síndicos o como regidores‖, 

añadió. Por otra parte, este miércoles la Comisión Estatal de Procesos Internos (CEPI) del PRI abrió el periodo de registro 
para que los aspirantes a precandidatos a diputados locales que participarán por el procedimiento de Comisión para la 

Postulación de Candidatos presenten la documentación complementaria que establece la convocatoria. 

Ante la presencia del presidente del priísmo estatal y la secretaria general Emilse Miranda Munive, los aspirantes por el distrito 
III de San Felipe Orizatlán, Érika Saab Lara; Ernesto Vázquez Baca, por el VIII (Actopan); Horacio Trejo Badillo, II 

(Zacualtipán); Manuel Fermín Rivera Peralta, X (Apan); Luis Vega Cardón, V (Ixmiquilpan), y César Bravo Leal, por el distrito 
VI (Huichapan), por turnos, entregaron su carpeta.(Redaccion, página 08) 

Criterio-Ven difícil alianza municipal PAN-PRD-PT: A tres días de que venza el plazo para registrar ante el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) alianzas partidistas en municipios, la posibilidad de que PRD, PAN y PT formalicen una parece que 
lejana.La dirigencia nacional del Partido del Trabajo (PT) no aceptaría una coalición con Acción Nacional (PAN), afirmó Arturo 

Aparicio Barrios, coordinador estatal del partido de la estrella. ―Traemos un jaloneo muy duro, como siempre en estos temas 
de las coaliciones. Hemos estado reunidos en comisión con el PRD, que está insistiendo en que la coalición sea triple; es 

decir, que también se incluya al PAN‖, dijo.La coordinadora nacional del PT, que encabeza Alberto Anaya Gutiérrez, no 

autorizó una alianza con el PAN en Hidalgo en las últimas elecciones locales y federales.―Nosotros le estamos diciendo a los 
del PRD que eso (la triple alianza) no nos lo va a probar la dirigencia nacional. Ahí habría un conflicto, está muy complicado; 

sin embargo, seguiremos las pláticas‖, indicó el petista.En cuanto al acuerdo de alianza con el PRD, Aparicio Barrios dijo que 
su propuesta es coaligarse en 21 de los 84 municipios de Hidalgo, donde existe la posibilidad de obtener el triunfo. Mientras, 

el sol azteca ha insistido en una alianza para 44 municipios. ―Hemos planteado que fuéramos en alianza en la mínima 

cantidad; es decir, en 21 municipios únicamente, donde prevemos que puedan existir las condiciones para salir victoriosos‖, 
añadió Aparicio. La fecha límite para el registro de alianzas, prevista por el organismo electoral de Hidalgo, es el próximo 20 

de febrero. (Jose Antonio Alcaraz, página 08) 

Crónica- Listos los dictámenes para priistas: Aprobará la Comisión Estatal de Procesos Internos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) los dictámenes de seis aspirantes a diputados locales inscritos por método de Postulación 

de Candidatos, debido a que fueron registros únicos, presentaron el resto de requisitos que refiere la convocatoria, estos 
perfiles pueden realizar acercamientos con la militancia sin incurrir en actos anticipados de precampaña. Según el titular de la 

Comisión Estatal de Procesos Internos, Gonzalo Badillo Ortiz, debido a que sólo se registró un aspirante por los distritos de 
San Felipe Orizatlán, Zacualtipán, Ixmiquilpan, Apan, Huichapan y Actopan resultó innecesaria la aplicación de la fase previa 

en modalidad de exámenes de conocimientos. Por tanto estos aspirantes ya entregaron su programa de trabajo, así como 

apoyos referentes a firmas otorgadas por sectores y organizaciones como: CNC, CTM, CNOP, Red Jóvenes por México, 
Movimiento Territorial, entre otros. La Comisión para la Postulación Candidatos, que preside Eugenia Méndez Márquez, 

examinará perfiles y eventualmente enviará un dictamen de aceptación a la Comisión Estatal de Procesos Internos, que 
procederá a la entrega de constancias correspondientes. Cabe recordar que el 15 de febrero pasado los aspirantes por los 

distritos Zimapán, Pachuca XII, Pachuca XIII, Tula, Tizayuca y Tepeapulco también otorgaron el resto de requisitos, en tanto 

comenzaron con un periodo de precampaña hasta el 25 de febrero. (Rosa Gabriela Porter, pág 3). 
Plaza Juárez- Aspirantes priistas actúan con apego a la convocatoria (Redaccion, página 05). 

El sol de Hidalgo- Aspirantes priistas, apegados a la convocatoria. (Redacción, página Ojo política) 
Uno mas uno-Aspirantes priistas actúan con apego a la convocatoria (Redaccion, página 04) 
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Milenio-Busca PRI encabezar en 27 ayuntamientos: El presidente estatal del Partido Revolucionario Institucional, 
Alberto Meléndez Apodaca, dio a conocer que de los 41 municipios que se negocian en la colación con el Partido Nueva 

Alianza (Panal) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) para las elecciones de presidentes municipales el PRI 

encabezaría alrededor de 27. Sin embargo, subrayó que el tema aún no está definido, "traemos el paquete de 41 municipios, 
igual y no termina siendo tal número". Sobre si ya hay un acuerdo con el Partido Nueva Alianza y el Partido Verde Ecologista 

de México en la negociación para la coalición, el dirigente estatal mencionó que siguen trabajando. En cuanto al avance de las 
negociaciones, evitó precisar el porcentaje que se lleva, pues argumentó "que todavía hay una serie de valoraciones". 

Consideró que en dos días más se podría emitir la convocatoria en el partido, y apuntó que el 20 de febrero se hará el 
registro de la coalición, "buscando que los  registros se pudieran dar entre el 7 y el 10 de marzo". De igual modo, comentó 

que ha habido ya acercamiento de los 84 municipios de quienes aspiran a una candidatura a presidente municipal. "En todos 

hemos estado muy atentos a recibir a todos los compañeros; a recibir a las comisiones. Se han abierto las puertas de la 
propia Secretaría General, de la presidencia, de las áreas de operación, de organización para que estemos atentos a todo este 

tipo de cosas y que no haya nadie que no sea escuchado y desde luego también considerado en el tema", dijo. Sin embargo, 
puntualizó que quienes estén considerados "tienen que tener la conciencia que vamos a entrar en un proceso de ponderación, 

de evaluación y de dinámica y que bueno tenemos que caminar sobre todo en respeto a la unidad, en respeto a la cohesión y 

también en la madurez que todos ellos deben de tener; además de la lealtad que deben tener al partido". Asimismo, sobre los 
aspirantes a candidatos a presidentes municipales que levantan la mano y no alcanzan la candidatura y en su lugar buscan 

ser síndicos o regidores, Meléndez Apodaca señaló que tendrán que implementar algún mecanismo que les permita ser muy 
cuidadosos y respetuosos de las aspiraciones de los compañeros, "pero también cuidados en el sentido de no jugar a dos o 

tres bandas porque evidentemente esto va limitando también la participación de otros". Reiteró que se buscarán los 
mecanismos que no choquen con la normatividad electoral "y que nos puedan dar viabilidad a la hora de entrar en este 

proceso de ir oscultando, ponderando, revisando quiénes ser nuestros abanderados en los distintos espacios". Sobre si se 

podría firmar un acuerdo para que quienes no obtengan la candidatura no busquen ser regidores o síndicos, consideró que "al 
final de cuentas queda en la responsabilidad, en la madurez, de cada uno de quienes aspiran y desde luego en la lealtad de 

cada uno de los que aspiran. Yo creo que cualquier documento o cualquier situación se trastocará siempre y cuando no haya 
la madurez y la lealtad hacia la institución entonces eso no garantiza nada".  (Alejandro Reyes, página 10) 

El Independiente-Emita PAN criterios de género para plurinominales: El Partido Acción Nacional (PAN) emitió 

criterios que aplicará en la selección de la lista de candidatos a diputados locales, por el principio de representación 
proporcional, con tal de garantizar equidad de género. Si el método será la designación directa de Candidatos, deberá concluir 

antes de la aprobación de las comisiones permanentes estatales de las propuestas en las posiciones, uno y dos de la lista de 
candidatos plurinominales. Las comisiones permanentes estatales "realizarán el procedimiento de asignación Me las 

posiciones uno y dos, .cuyos propietarios serán de ' diferente género, a más tardar dentro de los ocho días después de la 

designación directa de candidaturas de la posición tres y subsecuente". I. 4 Tales providencias indican que 1, i . es 
indispensable confirmar que las 'etapas de los procedimientos de elección de candidaturas aseguren que se cumplirá con las 

disposiciones electorales en materia de pari-4 dad de género. 1 Cuando las candidaturas,  tanto de mayoría relativa como  de 
representación proporcional, 1 se registren fórmulas, éstas deberán integrarse por personas  del mismo género, explica el 

documento. En casos urgentes, el presi-dente del comité ejecutivo nacional del PAN puede tomar las "providencias que 

juzgue convenientes para el partido".  (Víctor Valera, página 06) 

El Independiente-Definirá PRD coalición con blanquiazul en municipios: A tres días de que venza plazo para 

registrar alianza en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), el consejo del PRD sesionará hoy con tal de definir 

municipios donde habría coalición con Acción Nacional (PAN) y Partido del Trabajo (PT"). En tanto, la comisión permanente 
panista también sesionará para definir la coalición con los perredistas, luego que por lo menos en 21 municipios deben lograr 

acuerdos con tal de concretar alianza. El PRD analiza coalición con los panistas en 50 municipios y toma en cuenta cuáles son 
los ayuntamientos gober-nados por PT y Acción Nacional, así como el historial electo-al de cada uno. Durante el transcurso de 

hoy los perredistas también aprobarán el procedimiento para cumplir con la paridad de género en candidaturas. Tras fallar el 
intento de aliarse rumbo a la gubernatura, el 20 de febrero vence plazo para que PAN y PRD definan y luego registren ante el 

instituto coalición para la elección de presidentes municipales. (Víctor Valera, página 06) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Proponen Sancionar Violencia Política Vs Las Mujeres: La diputada local Imelda Cuéllar Cano presentó una 
iniciativa para reformar la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia para el Estado de Hidalgo, el Código 

Electoral para la entidad y el Código Penal para el estado, a fin de especificar el concepto de Violencia Política y las sanciones 
correspondientes a quien incurra en estos hechos.―La presente iniciativa busca proteger a las mujeres candidatas, electas y 

en función pública de la violencia que se pueda ejercer en su contra; así como eliminar actos, conductas, manifestaciones 

colectivas que las afecten directa o indirectamente y garantizar el ejercicio de sus derechos políticos‖, argumentó.La 
integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD) señaló que para este fin es necesario 

tipificar la violencia política dentro de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia para el Estado de Hidalgo 
y establecer lo pertinente en del Código Electoral y las sanciones correspondientes en el Código Penal de la entidad. Se turnó 

a las comisiones de Seguridad Ciudadana y Justicia y de Legislación y Puntos Constitucionales. En sesión de la Diputación 

permanente, el legislador estatal de Nueva Alianza, Víctor Trejo Carpio, también propuso reformar el artículo 47 de la Ley de 
Servidores Públicos para el Estado de Hidalgo, a fin de especificar que se deberán atender los preceptos de perspectiva de 

género durante la ejecución de procedimientos y sanciones originados por el empleo, cargo, comisión o concesión de 
servidores públicos. (Redacción, página 06). 

Cronica- Propone el Panal modificar normativa: Presentó el diputado del Partido Nueva Alianza (Panal), Víctor Trejo 

Carpio, una reforma al artículo 47 de la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos, para atender preceptos de 
perspectiva de género.El objetivo de la reforma es especificar en la ley que deberán atenderse preceptos de perspectiva de 

género durante la ejecución de procedimientos y sanciones originados por el empleo, cargo, comisión o concesión de 
servidores públicos. ―Es importante que desde la legislación se asegure el cumplimiento de este principio en los órganos de 

control del estado y los municipios para que se verifiquen de manera constante los resultados de la ejecución de los 

programas y presupuestos en materia de equidad de género‖.Dicha iniciativa fue turnada a la Comisión de Legislación y 
Puntos Constitucionales, para su estudio. (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Debe pedir licencia aspirante independiente:  Elorduy: El presidente de la junta de gobierno del 

Congreso estatal Ernesto Gil Elorduy dijo que será el Instituto Estatal Electoral (IEE) quien avale el registro del regidor 
Armando Mera Olguín como aspirante a candidato independiente para la alcaldía de Progreso. El martes el representante 

popular del Partido del Trabajo recibió del lEE constancia después de cumplir con los requisitos legales que establece el 
código electoral, así como las reglas de operación para el registro y convocatoria dirigida a la ciudadanía. Sin embargo, el 

código electoral de Hidalgo, en su artículo octavo establece que son inelegibles los candidatos a presidentes municipales, 
síndicos y regidores, además de los ciudadanos que se encuentren en cualquiera de los casos pre- vistos en el artículo 125 de 

la Constitución política de la entidad. Al respecto fue cuestionado el diputado priista y respondió que el Instituto Estatal 

Electoral tendrá que calificar si el registro está sustentado o no. En cuanto a lo establecido en los ordenamientos 
mencionados, Gil Elorduy dijo que "en una interpreta-ción, no está vetado quien tenga un cargo determinado participar, tiene 

que pedir licencia al cargo actual y se puede registrar para ser presidente municipal pues es un cargo distinto".  (José 
Manuel Martínez, página 05) 

El independiente- Busca diputada proteger a mujeres de violencia política: La diputada perredista Imelda Cuellar 

Cano presentó una iniciativa para reformar la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, el código electoral 
para la entidad y el código penal para el estado, a fin de especificar el concepto de violencia política y las sanciones 

correspondientes a quien incurra en estos hechos.―La presente iniciativa busca proteger a las mujeres candidatas, electas y 

en función pública de la violencia que se pueda ejercer en su contra, así como eliminar actos, conductas, manifestaciones 
colectivas que las afecten directa o indirectamente y garantizar el ejercicio de sus derechos políticos‖, argumentó. A pesar de 

las reformas electorales todavía ocurren situaciones de ―Juanitas‖ no solo en la entidad, sino en el resto del país, 
refirió.Aseveró que para este fin es necesario tipificar la violencia política dentro de la Ley de Acceso de las Mujeres a una 

Vida Libre de Violencia para Hidalgo y establecer lo pertinente en el código electoral y las sanciones correspondientes en el 
código penal de la entidad.La iniciativa fue turnada a las comisiones de seguridad ciudadana y justicia, y de legislación y 

puntos constitucionales. ObjetivoLa iniciativa de la perredista Imelda Cuellar es eliminar actos, conductas, manifestaciones 

colectivas que las afecten directa o indirectamente y garantizar el ejercicio de sus derechos políticos.  (José Manuel 
Martínez, página 04). 

Milenio- Pretenden tipificar y sancionar la violencia política contra mujeres (Janet Barraga, página 16). 
Síntesis- Piden reformar diversas leyes sobre género (Jaime Arenalde, página 04) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Instalan Consejo para Desarrollo Agrario Estatal: El gobernador Francisco Olvera Ruiz encabezó, junto a 
autoridades municipales y federales, la instalación del Consejo Estatal de Desarrollo Agrario, que abordará las problemáticas 

de la productividad en el campo. Durante la apertura, el subsecretario de Ordenamiento de la Propiedad Rural, de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Gustavo Cárdenas Monroy, precisó que el consejo tocará 

temas fundamentales como los conflictos agrarios.―(Además) se tendrá que ver, con los trabajos que realiza la Procuraduría 

Agraria, particularmente, lo que tiene que ver con la asesoría a los sujetos agrarios cuando tienen que abordar sus asuntos en 
el tribunal, como también la responsabilidad de los magistrados para resolver de forma expedita‖, mencionó. También se 

abordarán, dijo el funcionario federal, temas como el desarrollo social, educación, actividad económica ―y todo aquello 
vinculado a quienes viven y trabajan del campo produciendo todos los días los alimentos para sus familias, pero también los 

alimentos que se consumen en las grandes urbes como la del Valle de México‖. Por su parte, el secretario de Gobierno de 

Hidalgo, Salvador Elguero Molina, dijo que la gente del campo es un factor importante y fundamental para tener un estado en 
desarrollo y en paz. El funcionario estatal reconoció que el tamaño y la dispersión poblacional en cada región representan uno 

de los retos más complicados a vencer. No obstante, acotó que se ha buscado impulsar el desarrollo de diferentes regiones 
del estado. ―En esta ocasión nos reúne la oportunidad de establecer acuerdos y compromisos que, con toda seguridad, darán 

impulso al desarrollo agrario hidalguense‖, añadió. (Emmanuel Rincón, página 08). 
Crónica- Instala Olvera consejo para desarrollo agrario. (Alberto Quintana, página 03) 

Capital-Convenio impulsara el desarrollo agrario de Hidalgo ( Sergio Juárez, página 02) 

El sol de Hidalgo-Coordinan acciones a favor del campo (Jose Luis Rico, página 10A) 
Plaza Juárez- Instalan consejo estatal de desarrollo agrario. (Ma. Del Socorro Avila, página 03) 

Síntesis –Buscan dar certeza a los agricultores. (Susana Jiménez, página 03) 
UNO MAS UNO- Reconoce gobierno federal compromiso y trabajo integral que impulsa Paco Olvera 

(Redaccion, página 05) 

Crónica- Reconoce Romero a titulares en municipios:―Su presencia es clara muestra del interés, compromiso y 
empeño por entregar buenas cuentas del trabajo realizado durante estos cuatro años‖, manifestó la presidenta del Patronato 

del Sistema DIFH, Guadalupe Romero, durante una reunión regional de trabajo que sostuvo con presidentas, presidentes, 
directores y directoras de los DIF municipales de Acaxochitlán, Agua Blanca, Huehuetla, Huichapan, Metepec, San Bartolo 

Tutotepec, Tenango de Doria, Almoloya, Apan, Cuautepec, Emiliano Zapata, Santiago Tulantepec, Singuilucan, Tepeapulco, 

Tepehuacán, Tlanalapa, Tulancingo, Epazoyucan, Mineral de la Reforma, Mineral del Monte, Pachuca, San Agustín Tlaxiaca, 
Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán y Zempoala.El compromiso con grupos vulnerables y la sensibilidad para 

atender sus demandas -destacó- los ―ha comprometido más con su municipio‖. En nombre del gobernador Francisco Olvera 
agradeció todo lo que hicieron por Hidalgo, por el gran entusiasmo que siempre demostraron, por el sentido de 

responsabilidad que les caracterizó.La presidenta del Patronato del Sistema DIFH solicitó el respeto al proceso electoral. La 

veda electoral no significa la suspensión de las actividades de los DIF municipales y estatal, pues la asistencia social no se 
paraliza, como el apoyo de medicamentos o ayudas funcionales a personas en condiciones de vulnerabilidad.Las 

modificaciones al marco legal electoral exige que las y los servidores públicos conozcan las reformas para no infringir; por ello 
en las reuniones regionales el director de Estudios Legislativos y Consultoría del gobierno estatal, Eroy Ángeles González, 

orientó a presidentes y presidentas de DIF municipales sobre las acciones que no deben realizar del 1 de abril al 6 de junio. 

Guadalupe Romero Delgado invitó a las y los responsables de los DIF municipales a realizar la instalación de los Consejos 
Municipales que complementan la instalación del Sistema de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, esta disposición 

forma parte de la sinergia federal para proteger los derechos de la infancia. (Milton Cortés, página  09). 
Milenio- Apoyara en Hidalgo a trabajadores del agro (Redacción,  página 07) 

Milenio- Realizan reunión regional de los DIF (Redacción, página 08) 
UNO MAS UNO-Romero se reunió con presidentes y presidentas municipales de DIF de 27 municipios 

(Redacción, página 06) 
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Independiente- Recauda Ayudatón millón y medio de pesos: El Ayudatón Hidalgo 2016 recaudó un millón 536 mil 400 
pesos, cifra que superó la meta mínima de un millón de pesos, reveló la presidenta del DIF estatal Guadalupe Romero 

durante la clausura de la jornada radiofónica que se realizó el 15 y 16 de febrero. Gracias a la vinculación que mantiene el 

hospital del niño DIF con diferentes instituciones y asociaciones favorece la atención de niñas y niños con cáncer, tanto de 
Hidalgo como de entidades circunvecinas, dicho respaldo mejora la capacidad de atención pero la demanda nos rebasa, 

detalló. En nombre de las familias que a diario acuden al hospital a recibir tratamiento oncológico, Romero Delgado, 
presidenta del patronato del DIF estatal, agradeció la solidaridad de la sociedad. Asimismo, el esfuerzo del personal de Radio 

y Televisión de Hidalgo; así como el apoyo invaluable de la casa de la amistad, que desde 2012 desarrollan diferentes 
acciones a favor de la infancia con cáncer.―Superar la meta es superar la sobrevida de niños con cáncer‖, expresó Mary Paz 

Sáenz de Soberón, presidenta de la Casa de la Amistad para los Niños con Cáncer. El Ayudatón, dijo, se resume en dos 

palabras: generosidad y agradecimiento, demuestra que cuando existe generosidad no hay límites.Marco Escamilla Acosta, 
director del hospital del niño, anunció que la cuenta de Banamex 6060170 sucursal 7004 recibió donativos ayer, al igual que 

las alcancías que se encuentran en el nosocomio.Enfatizó que al esfuerzo que realiza el gobierno del estado por dotar de 
infraestructura hospitalaria de calidad, por contratar oncólogos y hematólogos que brindan atención de calidad a la infancia, 

se suma la solidaridad de la sociedad civil con sus aportaciones para el tratamiento integral de la infancia con cáncer. Alcancía 

llenaMarco Escamilla Acosta, director del hospital del niño, anunció que la cuenta de Banamex 6060170 sucursal 7004 recibió 
donativos ayer,al igual que las alcancías que se encuentran en el nosocomio. (Redacción, página 02). 

Milenio- Ayudatón 2016 recauda 1 millón 536 mil pesos. (Redacción, página 08) 
Capital- Ayudatón Rebasa meta, recaudo más de 1.5 mdp ( Redacción página  03) 

El sol de Hidalgo- El ayudatón, beneficio para niños con cáncer. (Liliana Catillo, página 02) 
Plaza Juárez- Ayudatón 2016 recaudó más de  1.5 millones de pesos.(Redacción, página 12) 

Síntesis- Reúne Ayudatón poco mas de  1.5 millones de pesos(Susana Jiménez, página 03) 

UNO MAS UNO-Ayudatón recaudo más de 1.5 millones de pesos. (Redaccion, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Alianzas, la última posibilidad:  A pesar de que las cúpulas de los partidos en Hidalgo han demostrado no estar 
totalmente de acuerdo con las alianzas, pues se contraponen desde ideologías hasta formas de trabajo, éstas son 

indispensables para poder avanzar en cada elección. Y es que, ante la posibilidad de que emerjan candidatos independientes 
y proyectos ciudadanos –a pesar de que en muchos hay manos políticas- los partidos saben que aliándose tienen una última 

oportunidad de consumar triunfos contundentes, captar espacios y no perder adeptos (además de presupuesto por 
prerrogativas). Los resultados después del 5 de junio, darán un panorama real de la actualidad política hidalguense, pues 

todos los puestos de elección popular están en juego y ahí se verá qué tanto convencieron los aspirantes independientes, así 

como los de partidos, y el voto duro ¿qué tanto papel o importancia jugó? Por ello, a últimas horas aparecieron en el mapa 
político del estado, personajes que buscan consolidar alianzas en momentos claves; es decir, se habla no solo de la del PRI, 

PVEM y Nueva Alianza, que busca más municipios, que van por la gubernatura y que quieren negociar más espacios para el 
Congreso; sino también que el PAN, PRD y PT van por municipios, pues saben que la suma de sufragios y adeptos es mejor 

que la división de pensamientos y pugnas por pequeños cotos que terminan en un abstencionismo descomunal donde gana 

quien más apoyo consolida desde el voto duro, las reuniones con estructura y la labor del convencimiento en campaña. Aún 
así, el concepto de coaligarse está más vivo que nunca y por ello los partidos no pierden la esperanza de poder tomar algunas 

cartas a su favor y llenar los espacios que no pueden por falta de cuadros como los del tema de la equidad de género, de la 
paridad en planillas, de la inclusión de jóvenes y en general, de los conceptos de la reforma política a la que la ley vigente los 

obliga. Será en esta semana, quizá días más, que se acuerden cubrir algunos espacios en donde partidos requieren contar 

con más apoyo, tanto a favor como en contra para poder jugar dentro del tablero de las candidaturas y las elecciones, por 
ello no se descartan las alianzas tanto en lo oficial como por debajo de la mesa. Cabe destacar que el trabajo del Instituto 

Estatal Electoral deberá ser meticuloso en esta materia, pues ya pasó que un regidor en funciones se registró para buscar una 
presidencia municipal de forma independiente, situación que la ley no permite, y aunque se rechazará la propuesta, con el 

tema de las alianzas deberán revisar con lupa todo aquello que los partidos ingresen dese oficialía de partes al consejo 
general del organismo. Ahora, el resultado será ver qué tanto pueden llamar al voto los partidos en coalición o si los 

candidatos independientes a presidencias municipales pegan con fuerza en Hidalgo. (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Pachuca, se cierra la carrera 
Antes del 4 de marzo, el Partido Revolucionario Institucional, deberá haber postulado a su abanderada o abanderado a la 

presidencia municipal de Pachuca. La fecha es clave, puesto que el nominado por la capital y los aspirantes a presidenta o 

presidente municipal, en los restantes 83 municipios, deberán rendir protesta como candidatos junto a Omar Fayad Meneses, 
candidato tricolor al gobierno de Hidalgo. Aunque en el Revolucionario Institucional, la convocatoria deberá publicarse a más 

tardar el sábado 20 de febrero, el proceso interno de selección no deberá llevar más de ocho días. Así las cosas, parece ser 
que la semana próxima será clave en relación a las postulaciones, para lo cual, se supone, el tricolor deberá haber preparado 

los ―amarres‖ necesarios. Mirna y Paula, las dos Hernández, Ricardo Crespo y Aunard de la Rocha, son cuatro de los nombres 

que con mayor insistencia se manejan en esta recta final, sin descontar perfiles importantes como el de Salvador Elguero y 
José Luis Lima Morales. Rumbo a la Casa Rule, cada uno de los ―suspirantes‖ presenta sus mejores activos, por ejemplo: 

Mirna Hernández Morales, refiere el haber sido secretaria municipal, dirigente del PRI capitalino y diputada federal de la 
capital del estado. Paula Hernández, por su parte, mantiene su arraigo en la ciudad, pese a su condición de funcionaria 

federal de primer nivel, además de haber sido diputada federal y secretaria estatal de Obras Públicas. En el ánimo de los 
tricolores aún prevalecen los triunfos logrados por Ricardo Crespo como presidente estatal del Revolucionario, y si de 

experiencia capitalina se trata, el actual titular del Despacho del Ejecutivo, fungió también como secretario municipal y 

contralor de la capital, Crespo conoce a detalle las aristas de la Casa Rule. En tanto, Aunard de la Rocha, actual secretario de 
Finanzas, puede ser, en un ejercicio electoral, el denominado ―rostro fresco‖ que el PRI requiere para ser sometido al 

escrutinio de los electores. Salvador Elguero Molina, convertido hoy en secretario de Gobierno, fungió en la pasada 
administración municipal como responsable de Finanzas y, aunque su perfil profesional ha sido discreto, es un personaje bien 

visto por distintos sectores de la sociedad pachuqueña. El sexto de la lista es José Luis Lima, de una amplia carrera 

administrativa, pero que su posición ―joya‖ fue el haber sido presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, donde 
construyó puentes y amistades con prácticamente todos los núcleos sociales, más allá de colores e ideologías. En esta baraja 

de posibles parece no caber alguno más, y aunque los ―caballos negros‖ existen, de entre los seis saldrá el nominado antes 
de que termine este mes bisiesto. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Política Perruna 

 La administración municipal de Pachuca emprendió medidas para erradicar el ambulantaje también denominado comercio de 

supervivencia del Centro Histórico, la mayoría afiliado a la Federación de Organizaciones Independientes del Estado de 
Hidalgo (Foideh) ―negocio‖ particular de Oscar Pelcastre Almanza. Más allá de su origen político en los últimos años ―vendió‖ 

sus servicios a los gobiernos priistas, sus huestes fueron utilizadas para amedrentar a opositores en procesos electorales el 
mejor ejemplo fue cuando desalojaron a golpes a militantes de Acción Nacional (PAN) de la imprenta Bernal donde 

descubrieron propaganda negra en contra de sus candidatos. A cambio los gobiernos municipales le permitieron ―ocupar‖ las 

calles por lo que Oscar Pelcastre cobra cuotas por su credencialización que consiste en plástico, gorra, playera o mandil que 
los ―protege‖ de las autoridades en un doble juego, porque mientras la titular de Comercio y Abasto desalojaba las calles 

bastaba una llamada telefónica para que les ―permitieran‖ seguir trabajando. Nada se hizo cuándo las huestes de quien desde 
su juventud es conocido como El Perro, golpearon a dos inspectores; por órdenes no se sabe si del secretario de Gobierno, 

del alcalde o del secretario del ayuntamiento; obvio que no es con el único que tienen concesiones ahí está el regidor priista 
Néstor Olvera conocido como El Payo, pero si el ―consentido‖, solo que hoy Oscar Pelcastre se ve más hábil e inteligente que 

el gobierno municipal porque ―vendió‖ sus servicios al PAN. Tiene a sus huestes en la calle y si el gobierno municipal priista 

intenta desalojarlos simplemente le darán argumentos para decir que es una persecución política por sus legítimas 
aspiraciones de ser candidato él y el grupo que le propuso al PAN para que los incluya en las planillas como regidores, política 

perruna que le puede funcionar porque ofrece una buena cantidad de votos cautivos. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

Sale el primer paquete de candidatos del PRI 

Este fin de semana el Partido Revolucionario Institucional (PRI) resolverá el primer bloque de candidatos a una veintena de 
presidencias municipales, que estarán en juego en los comicios del próximo 5 de junio; obviamente será en aquellas 

localidades donde la situación no es tan complicada ni al interior de ese partido ni con la oposición. De antemano se sabe que 
el tricolor tiene como prioridad 41 municipios, que concentran el mayor peso económico, político y social de la entidad y 

donde se ubica el mayor porcentaje de votantes. Aunque hay algunos municipios donde la militancia priista no asume aún 
que su partido se haya aliado con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) ni con Nueva Alianza (Panal) y menos aún 

que sea uno de estos el que encabece las planillas. Así ocurre en Tenango de Doria; por ejemplo, un municipio ubicado en la 

zona Otomí-Tepehua, la más marginada de la entidad y donde las condiciones de pobreza y pobreza extrema son históricas, 
lo mismo que el hartazgo. Por lo pronto se hacen los amarres finales para postular candidatos ―ganadores‖ en esos 20 

municipios y aunque no se sabe aún cuáles son, se infiere que son aquellos de menor peso político, social y económico, en los 
que el PRI y sus aliados se pueden dar el lujo de perder. No ocurrirá lo mismo, pese a los riesgos latentes, en municipios 

como Tula de Allende, Tepeji del Río, Tulancingo, Huejutla, San Felipe Orizatlán, Pachuca, Mineral de la Reforma, Tizayuca, 

Tepeapulco y aquellos que son cabeceras distritales. En esos el PRI busca a sus mejores perfiles y ahora parece que las 
encuestas serán la principal herramienta para definir a sus abanderados. Así ocurrió con el precandidato a gobernador, Omar 

Fayad Meneses, y esa parece, será la tendencia para la contienda en la que se renovarán los Poderes Ejecutivo, Legislativo y 
los 84 ayuntamientos. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Pachuca, casa rule y los cuatro nombres 

Esos son los nombres que a lo largo de la actual semana he escuchado una y otra vez cuando pregunto entre priístas sobre 

quién podría asumir la candidatura a presidente municipal de Pachuca. De esos nombres, dos ya han dicho que tienen interés 
de aparecer en la boleta electoral y, en su caso, despachar en la Casa Rule. Me refiero a Ricardo Crespo y José Luis Lima 

Morales. Ambos políticos y funcionarios han dejado ver, en diferentes escenarios, que buscan suceder a Eleazar García 
Sánchez.  Ricardo Crespo ya fue secretario municipal y conoce de fondo la estructura política no sólo de la capital, sino que 

de todo el estado. Experiencia tiene. José Luis Lima, con mucho trabajo a escala estatal, también cuenta con la capacidad 
para manejar el municipio. Mirna Hernández Morales, actual titular de la estatal secretaría de Planeación, es una candidata 

natural al cargo. Su nombre suena siempre cuando se pregunta (a veces sin preguntarlo). Entiendo que no ha dicho esta 

boca es mía, pero su conocimiento de la ciudad y su amplísimo historial partidista en Pachuca le dan blasones suficientes para 
buscar la candidatura. El cuarto nombre, el de Aunard de la Rocha, comenzó a sonar hace apenas un par de semanas. El 

actual titular de Finanzas en la administración estatal ha sido mencionado una y otra vez por los analistas. Su sapiencia sobre 
administración está fuera de duda. Su conocimiento de la ciudad también.  La selección de candidatos a las alcaldías por 

parte del PRI comienza el sábado. ¿habrá sorpresas en el caso de Pachuca? ¿O uno de estos cuatro nombres quedará en la 

boleta? 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que en las negociaciones por candidaturas para presidencias municipales quien se ha manejado en un bajo perfil 
en Actopan, pero que en estos días ha tenido un aumento de la actividad es Reyes Vargas Paredes como aspirante a la 

alcaldía, viéndose en reuniones con actores políticos y sociales, en todos muy bien recibido debido al capital político que ha 
sabido construir y conservar este personaje. 

 

:Que en el nuevo distrito de Mixquiahuala que componen siete municipios que integran la región del bajo Mezquital, la 
asociación civil ―Yo Amo‖, por instrucciones de su líder Jorge Candelaria, prepara  una mega concentración de simpatizantes 

en los próximos días, por lo que se prevé que sea un destape o un cambio de rumbo para darle soporte a quienes se espera 
sean la selección para las presidencias municipales, en particular la de Mixquiahuala, donde tienen su mayor presencia o bien 
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para algún proyecto independiente. 
 

:Que hablando de dicha región, muchos priistas vieron con recelo el que Nueva Alianza sea quien encabece la candidatura a 
la diputación local, por la que la jugada ha provocado una serie de reuniones a fin de que el órgano rector de su partido 

reconsidere y sea un candidato del tricolor quien encabece la fórmula, por lo que presentarán sus cartas a la dirigencia estatal 

e incluso al CEN de su partido. 
 

:Que este día se prevé una sesión de la Comisión Permanente del PAN para analizar si van en alianza con el PRD para las 
presidencias municipales e incluso aún para algunos distritos locales rumbo al Congreso del estado; sin embargo, quienes 

promueven dichas asignaturas parecen olvidar lo que el líder nacional del sol azteca, Agustín Basave, declaró en torno 

al PAN hidalguense, donde no le pareció la forma en que desdeñaron la posible coalición para gobernador, por lo que no 
aprobarían una unión parcial o menor. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Las mujeres y los hombres del campo son aliados en la labor del gobernador y el presidente de la República, al ser factor 

central y palanca de desarrollo de Hidalgo y de México. Apoyamos la labor del gobierno federal en el impulso al campo‖ 
Salvador Elguero Molina 

Secretario de Gobierno de Hidalgo, en instalación del Consejo de Desarrollo Agrario 

 
"Le tocará a la ciudadanía opinar porque ellos serán los que califiquen el trabajo de los tres protagonistas en este proceso 

interno; el Consejo revisará los resultados de las etapas del proceso y los consejeros tendrán que votar‖ 
Isidro Pedraza Chávez 

Precandidato del PRD a la gubernatura, sobre proceso interno" 
 

―Vamos a entrar en un proceso de ponderación, de evaluación y de dinámica; tenemos que caminar en respeto a la unidad, a 

la cohesión y en la madurez que todos ellos deben de tener; además de la lealtad que deben tener al partido‖ 
Alberto Meléndez Apodaca  

Presidente estatal del PRI, sobre acercamiento con aspirantes a presidencias municipales  
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que en redes sociales, y también a las redacciones de varios medios de comunicación, se difundió una supuesta encuesta de 

posicionamiento electoral por Actopan, que da, supuestamente, como puntero a Roberto Núñez Vizuett, presidente de la Red 
Jóvenes por México. Esto causó malestar entre los liderazgos políticos de la región que no son considerados en la encuesta, 

pero sí figuran entre los prospectos del partido. No se explica, además, de dónde proviene este estudio ni clarifica su 
metodología. El rumor en Actopan es que quien se dice puntero trata de meter presión porque no obtuvo la candidatura a la 

diputación local. Por lo pronto Alberto Meléndez ya pidió a los jóvenes mesura en sus aspiraciones políticas. 
 

que en Tulancingo de Bravo, el secretario general municipal, Felipe García Quiroz, es el virtual candidato del Partido Acción 

Nacional a la presidencia municipal. Mientras, el hasta ahora alcalde, Julio Soto, hace maletas para irse de abanderado a la 
diputación local por el blanquiazul, en ese distrito, si todo sale como lo planeado.  

 
que en Tula de Allende crece la expectación a favor de la posible candidatura de Eduardo Ogando Mouriño, quien busca la 

presidencia municipal en la próxima elección. Ogando está bien calificado en las preferencias electorales y cuenta con el 

apoyo de los petroleros y otros sectores de la población. Queda pendiente si el Partido Revolucionario Institucional lo postula, 
aunque no se descarta que en un momento dado el Partido Acción Nacional lo atraiga y lo haga su candidato, de tener la 

negativa del PRI. 
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que el subsecretario de Administración de la Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno estatal, Víctor Gómez 
Navarro, quien se maneja de manera institucional, ha sido mencionado con anterioridad para un puesto de elección popular 

en la capital del estado; sin embargo, Gómez Navarro no se deja llevar y sabe que, si las negociaciones internas del PRI no le 
favorecen, acatará y apoyará la decisión de su partido, lo que le augura ser tomado en cuenta para otras responsabilidades 

en la esfera del gobierno del estado. 

 
que las autoridades de tránsito de la capital del estado deben meter en cintura a los operarios de las combis colectivas que 

hacen paradas para ascenso y descenso de pasaje en el paradero de Everardo Márquez, a la altura de Plaza la Joya. Las 
unidades se paran en doble y triple fila, además de exponer a los usuarios y generar a toda hora un caos vial, y más en horas 

pico. Ojalá pronto se tomen medidas. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Contra versión oficial: Hidalgo mantendrá finanzas raquíticas, pero sólidas 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Buscar un mejor panorama para los productores del campo en la entidad es una de las metas que tiene el consejo que recién 

instalan autoridades federales en coordinación con el gobierno que encabeza Francisco Olvera, de tal forma que a partir de 
este miércoles tendrán mayores oportunidades los integrantes de este sector mediante proyectos y programas de la 

federación. Fue el subsecretario de Sedatu encargado de reconocer el esfuerzo que desde Hidalgo se tiene para el rubro. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Guillermo Peredo: Peredo Montes como titular del Instituto Hidalguense de la Juventud mantiene actividades 

constantes para sincronizar estrategias a favor del sector y en ese tenor lograr que en los municipios adopten estrategias para 
mejorar su panorama. De igual manera evidencia su esfuerzo para conseguir que en las demarcaciones donde aún carecen de 

áreas específicas para el sector sean creadas. 
 

Abajo-Guadalupe Orona: Eternizada como lideresa de Antorcha Campesina en la entidad, Orona Urías demuestra que 

existen dirigencias cuya labor está encaminada a la búsqueda de canonjías, más allá de auténticos beneficios para sus 
agremiados. Con marchas, campamentos ilegales y otro tipo de actividades que superan en muchas ocasiones la ley, 

mantiene ―su reinado‖… Personajes como este resurgen con mayor fuerza ante la cercanía de las temporadas electorales. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CON TODO 
Aún no se hacen oficiales las candidaturas a diputados locales ni alcaldes en Tulancingo y ya hay una ―guerra sucia‖ en pleno 

crecimiento. Panfletos circulan por toda la región en contra de diferentes personajes priistas a quienes tratan de exhibir de 

manera vil ante la opinión pública. Si bien es cierto que estas viejas prácticas siempre aparecen en los procesos electorales, 
muy poco fidedigno resulta al discurso ―tricolor‖ oficial que asegura que hay plena unidad al interior de ese organismo polít ico 

en la entidad. 
 

REPARTO 
Por cierto que los priistas que andan muy emocionados porque en Tasquillo presentarían cuadros con posibilidades de triunfo, 

se quedarán muy tristes porque la cúpula del ―tricolor‖ en coalición con el PVEM y el Panal, dejó a Nueva Alianza encabezar 

dicha candidatura al ayuntamiento, así que pasarán otros cuatro años antes de que el PRI vuelva a soñar con recuperar esa 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

14 de 20 

1144  

localidad. 
 

ENOJADOS 
Resulta que hace unos días en Tulancingo hubo una convocatoria para que la clase política priista se reuniera en torno al 

proyecto de su precandidato a gobernador, Omar Fayad. La convocatoria se hizo por parte del equipo del diputado Jorge 

Márquez (que ya no sabe qué hacer para congraciarse con Fayad Meneses) y por el propio comité municipal. Al llegar el día y 
la hora del evento muchos de los invitados fueron regresados de la puerta porque ―no estaban en la lista‖, así que muy 

molestos se regresaron a su casa un buen número de priistas a los cuales unos invitaron, pero otros no. ¿Así va estar la cosa, 
preguntaron a los grillitos? 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-  Busca plan amortiguar desplome de ingresos.: La Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Banco 

de México anunciaron un plan de medidas para enfrentar el deterioro económico global, que incluye recorte al gasto público, 
incremento en la tasa de interés y la suspensión de subastas de dólares. En Palacio Nacional, el titular de Hacienda, Luis 

Videgaray, informó que se va a realizar un ajuste preventivo al gasto público de 132 mil 300 millones de pesos en este año. A 

Pemex le toca el mayor sacrificio, con un recorte de 100 mil millones, y los restantes 32 mil millones le corresponden al 
gobierno federal. El funcionario descartó un impacto negativo al crecimiento económico porque el apretón presupuestario 

recae 60% sobre el gasto corriente, y el restante 40% en el de inversión. El gobernador del Banco de México, Agustín 
Carstens, anunció que la junta de gobierno del instituto decidió subir la tasa de referencia en 50 puntos base, para pasar de 

3.25% a 3.75%, lo que a decir de analistas significa un encarecimiento del costo del dinero. Durante el evento se aprovechó 

para informar que la Comisión de Cambios, integrada por Hacienda y Banxico, decidió suspender la subasta de dólares y sólo 
va a intervenir directamente de manera discrecional cuando sea necesario como ocurrió ayer, acción que calificó como una 

―protesta‖ frente al mercado. El especialista en finanzas públicas, Alejandro Villagómez, dijo que el anuncio del recorte y las 
medidas de política monetaria son una señal importante para los mercados financieros y los inversionistas de que hay una 

intención de mantener un manejo prudente de las finanzas públicas. El economista en jefe de Barclay México, Marco Oviedo, 
dijo que Hacienda y Banxico están poniendo ―toda la carne al asador‖ y se quedan sin herramientas para cuando las cosas se 

pongan peor. La directora de Análisis Económico-Financiero de Banco Base, Gabriela Siller, calificó las medidas de 

extraordinarias que pintan un panorama similar al de 2008. El director de Moody Analytics, Alfredo Coutiño, consideró que 
subir la tasa fuera de calendario puede ser una señal de debilidad, pero haberla demorado pudo tener más costos. (Leonor 

Flores, primera plana) 

La Jornada- ASF: en el aire, $42 mil millones del gasto de 2014. Al entregar el Informe general de la cuenta pública 
2014, el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, sostuvo que de las mil 199 auditorías 

realizadas no se pudo solventar el gasto de 42 mil 702 millones de pesos. Asimismo, se promoverán ante contralorías internas 
mil 871 expedientes por responsabilidades administrativas y hay mil 641 pliegos de observación con presunción de daño 

patrimonial. En conferencia de prensa posterior, Portal señaló que entre 2000 y 2013 hay un acumulado de 664 denuncias 
penales presentadas y el monto involucrado como daño patrimonial asciende a 26 mil millones de pesos; se estima que este 

año, cuando se tengan todos los elementos, podrían presentarse más de 100 querellas. Precisó que hay 541 denuncias 

anteriores en proceso de integración por el Ministerio Público, ocho pasaron a reserva (de cuentas muy pasadas), 21 ya están 
consignadas y 12 derivaron en un no ejercicio de la acción penal. (Alonso Urrutia y Roberto Garduño, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:http://www.jornada.unam.mx 

Excélsior- Aterrizó avión del Papa en Roma, tras once horas de vuelo: El avión que transportó al papa Francisco 
desde México, tras una gira pastoral de seis días, aterrizó en el aeropuerto Di Ciampino, de Roma, con lo que concluye 

estrictamente la visita del Sumo Pontífice a dos naciones, Cuba y México.  La aeronave Boeing 787 Dreamliner de 
Aeroméxico, denominada Misionero de Paz, llevó al Papa Francisco desde Ciudad Juárez, Chihuahua, hasta Roma, en un vuelo 

de 11 horas 30 minutos, una distancia de 10 mil 756 kilómetros (5808 millas náuticas), a una altitud de 39 mil pies de altura. 

Este avión por primera vez transportó a un Pontífice, para quien el Vaticano no solicitó ningún tipo de adecuación para fines 
de comodidad o seguridad; sólo se adaptó un equipo de sonido auxiliar en la zona de pasajeros para que el papa pudiera dar 

su acostumbrada conferencia de prensa, una vez que el avión estuviese en crucero. En tanto, la vajilla y los textiles de los 
vuelos papales fueron aprobados por El Vaticano, mientras que los alimentos constan de una comida caliente que inició con 
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unas rosetas de jamón de pavo con aceitunas, jitomate cherry y queso crema, pan tostado, salmón a la parrilla con espagueti 
de verduras o pasta fusilli con salsa de jitomate, espárragos y queso grana padano, y queneles de carne short rib con mix de 

verduras escalfadas (pimientos, cebolla caramelizada y berenjena) y mantequilla. De postre se sirvieron alfajor, mousse de 
guayaba, panqué de naranja, y para los entretiempos hubo canasta de pan salado, sandwiches, pan dulce, fruta, yerba mate, 

té Earl Grey, y agua sin sodio. Antes de aterrizar en Roma, el Pontífice degustó fruta (melón chino y valenciano), omelette 

relleno de pechuga de pavo decorado con cebollín acompañado de frijoles refritos con queso y salsa tatemada, además de 
pan dulce y salado, mermelada, mantequilla, y jugos de naranja y manzana. Los capitanes Hugo Tamborrell y Enrique 

Galeano, con 21 mil y 18 mil 800 horas de vuelo, respectivamente, estuvieron al frente de la tripulación del Boeing 787 de 
Aeroméxico, así como los primeros oficiales Eduardo Torres y Carlos Salicrup y 12 sobrecargos, quienes atendieron al 

pontífice, a su comitiva y a los periodistas que lo acompañaron. (Redacción, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Abstracciones, omisiones y emociones 
Sobre todo por lo feliz que se le vio, me quedo con la impresión de que el papa Francisco vivió su estancia en México con el 

regocijo de muchos latinoamericanos que visitan por primera vez la tierra de la que tienen una vieja y cariñosa referencia 

gracias a Cantinflas. En sus discursos privaron las generalizaciones, jamás dijo algo que incomodara al gobierno de Peña 
Nieto y fue notable su especial cuidado en esquivar temas que parecían ineludibles: Que no concediera una audiencia 

exclusiva a los padres de los normalistas de Ayotzinapa puedo entenderlo, pero me escandaliza que omitiera el flagelo de las 
desapariciones. Me decepcionó también que no aprovechara su ida a Michoacán (en Cotija nació el depredador sexual Marcial 

Maciel) para, siquiera, condenar una vez más la pederastia. Y creo que lo mejor que vino a hacer no fue como pastor, sino 

como un hombre inteligente y sencillo que, pese a ser inevitablemente político, consiguió emocionarme en el Hospital Infantil, 
su encuentro con jóvenes, familias, indígenas, encarcelados, empresarios y trabajadores. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Seco y en la frente. ¡No me digas! —exclama uno, y acto seguido te dicen. Florestán 

Ayer por la mañana, la atención mayoritaria seguía puesta en la visita del papa: la recepción en Palacio Nacional, el mensaje 
a los obispos, que creo es un saco que queda a todos, su encuentro con la señora de Guadalupe en su camerín de la Basílica, 

el sábado; el mensaje de Ecatepec y los niños del hospital Federico Gómez, el domingo; la misa con los pueblos indios en San 

Cristóbal y el encuentro con las familias en Tuxtla, el lunes; la reunión en Morelia con sacerdotes, seminaristas, monjas y, por 
la tarde, con jóvenes, el agandalle de uno de ellos que por poco lo arrastra encima de los niños enfermos y el previo del fin 

de su viaje con los presos de Ciudad Juárez, la misa binacional de las víctimas al borde de la frontera y la oración y reclamo 
por los miles de migrantes muertos en este salto de río. En esto, pues, estaba la atención, cuando muy temprano convocaron 

a una conferencia el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens. A esa 
hora, ya en el hangar presidencial, a bordo del avión de Aeroméxico que llevaría a Francisco a Ciudad Juárez por la mañana y 

a Roma por la noche, llamé a una fuente: Esta vez no te puedo adelantar nada de lo que van a anunciar. ¿Pues qué iban a 

anunciar…? Y se me pasó la película de convocatorias parecidas en tiempos diferentes, pero siempre relacionadas con 
respuesta a crisis pasadas que ayer no tenía en el radar. Por eso cuando en el mismo vuelo me enteré del contenido, me di 

cuenta de que aún me podía más el postraumático de crisis anteriores, que la modernidad en el manejo de las finanzas 
públicas, a lo que ya debería estar acostumbrado, pero en este oficio uno no puede acostumbrarse nunca a nada. 

Y me enteré de las tres decisiones: recortar el gasto público en 132 mil millones de pesos, 0.7 por ciento del PIB, 

mayoritariamente a Pemex, con 100 mil de esos millones; aumento en las tasas de interés de 3.25 a 3.75 por ciento, y el fin 
de la subastas diarias hasta de 400 millones de dólares que nos costaron, me dijo Agustín Carstens, 25 mil millones de 

dólares de las reservas. Tras el anuncio, no me quedó claro el impacto que esto tendrá más que en la macroeconomía, en la 
economía real de millones de mexicanos, lo que sabremos, o padeceremos, pronto. 

RETALES 

1. ENTIENDO. El anuncio de recortar a Pemex 100 mil de los 132 mil millones de dólares que anuncio ayer Videgaray 
dan pistas para entender la renuncia de Emilio Lozoya, que se oponía al ajuste; 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

16 de 20 

1166  

2. BAUTIZO. El papa Francisco bendijo el 787 Mensajero de Paz de Aeroméxico, en el que viajó ayer a Roma. Testigos 
del agua bendita fueron Eduardo Tricio, Javier Arrigunaga y Andrés Conesa, que viajaron con él; y 

3. CÁRCEL. Renato Sales fue el representante presidencial a la visita del obispo de Roma al Cereso 3 de Ciudad Juárez. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que en los próximos días la PGR, que encabeza Arely Gómez, y el Grupo de Expertos Independientes de la CIDH presentarán 

al grupo de seis que revisará los peritajes del basurero de Cocula, y en caso de necesitarlo hará nuevos estudios. La idea es 
que los resultados se presenten antes de que termine marzo de este año.  

 
Que en el aeropuerto de Ciudad Juárez, en la ceremonia de despedida, el presidente Enrique Peña Nieto se reunió unos 

minutos en privado con el papa Francisco para agradecerle su visita y lo mismo hizo momentos después con su secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio, a quien felicitó por la buena coordinación y logística durante los casi seis días de la gira, 

que terminó sin incidentes.  

 
Que también en el gobierno capitalino se sintieron aliviados con la partida del papa, porque la logística de los traslados y la 

vigilancia desgastaron a los elementos de seguridad, pero a la vez quedaron satisfechos por los resultados. Por cierto que al 
despedirse del papa, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, se tomó un momento para 

agradecerle la visita y aprovechó para regalarle un iPod con una canción grabada para Francisco por los internos del 

Reclusorio Oriente y varios éxitos de los Ángeles Azules. Ahora sí que fue ¡de Iztapalapa… para el papa!  
 

Que si el ex presidente Felipe Calderón pudo estar en la homilía del papa en Michoacán, fue gracias a la invitación del 
arzobispo Alberto Suárez Inda, y por intermediación del alcalde independiente Alfonso Martínez pudo acudir a la entrega de 

las llaves. También vio al papa en La Villa, convocado por el rector de la Basílica, pero nos dicen que no, ni de Los Pinos lo 
invitaron a Palacio Nacional ni del gobierno de Michoacán al estadio de Morelia. Anotado.  

 

Que los dirigentes Ricardo Anaya y Agustín Basave estarán muy contentos hoy en Durango en el registro de José Rosas 
Aispuro, candidato de la alianza PAN-PRD, porque aunque las distintas encuestas revelan una contienda cerrada, ‗El Güero‘ 

lleva una tendencia creciente y poco a poco amplía la ventaja. Cosa de leer los mensajes: Manlio Fabio Beltrones tuvo que ir 
personalmente a La Laguna a repetir que hay unidad. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Tasas arriba. ―Una definición de economista es alguien que ve que algo ocurre en la práctica y se pregunta si 
funcionará en la teoría‖. Ronald Reagan 

Muchos amigos, y algunos no tan amigos, me habían venido cuestionando durante meses sobre la posición que mantenía 
públicamente de que había llegado el momento de que el Banco de México elevara su tasa de interés. ¿Por qué un periodista, 

con título universitario de filósofo y no de economista, pretendía saber más que los especialistas del Banco de México y la 
Secretaría de Hacienda, quienes insistían que no había razón para subir el tipo de interés, por lo menos no mientras no lo 

hiciera la Reserva Federal de Estados Unidos? No pretendo, por supuesto, saber más que nuestros mejores economistas. Los 

argumentos que éstos presentaban, en el sentido de que no era necesario ni deseable incrementar las tasas de interés 
porque la inflación se mantenía baja y el crecimiento económico era endeble, parecían sensatos y contundentes. ¿Para qué 

subir los intereses si la inflación se ubicaba por debajo del 3 por ciento anual? ¿Para qué correr el riesgo de ahogar una 
recuperación de apenas 2.5 por ciento? Desde hace meses, sin embargo, me parecía que el mercado mostraba indicios claros 

de que los inversionistas nacionales y extranjeros consideraban que los réditos que ofrecía el peso eran demasiado pequeños 

para compensar el riesgo que implicaba la divisa. El Banco de México estuvo inyectando cientos de millones de dólares diarios 
de las reservas al mercado cambiario con efectos que parecían cada vez más pequeños. Estábamos cayendo, de hecho, en un 

círculo vicioso. Entre más dólares vendía el Banco de México, más consideraban los inversionistas que podían obtener una 
ganancia cambiaria adquiriendo precisamente esos dólares que vendía la institución. Los economistas profesionales han 
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optado finalmente por escuchar la voz de los mercados. Tras una sesión extraordinaria de la junta de gobierno del Banco de 
México se anunció ayer la decisión de aumentar en 50 puntos base, o sea en medio punto porcentual, la tasa de referencia de 

la institución. Esto lleva la tasa de interés interbancaria a 3.75 por ciento anual. La decisión se toma en México a pesar de que 
la Reserva Federal no ha elevado su tasa de referencia y de que no hay indicios de que lo vaya a hacer en el corto plazo. El 

secretario de Hacienda, Luis Videgaray, también anunció ayer la suspensión de las subastas de dólares. La medida me parece 

también sensata. Las inyecciones de dólares al mercado sólo tienen sentido cuando hay falta de liquidez o se produce algún 
pánico temporal. No hay indicios en este momento de una cosa o de la otra. La depreciación del peso ha sido simplemente 

producto de que el peso tenía una tasa de interés demasiado baja para los riesgos que el mercado percibía en la economía de 
nuestro país. Ahora la gran pregunta es si funcionará la receta. El aumento, de hecho, puede ser considerado insuficiente por 

los inversionistas o éstos pueden pensar que una vez que el Banco de México ha cedido a la presión una vez puede hacerlo 

nuevamente. Algunos especuladores podrían apostar a aumentos más importantes en la tasa de interés en los próximos 
meses. En realidad es difícil saberlo. La economía no es una ciencia exacta. En eso se parece a la filosofía. Por ello las 

predicciones económicas se equivocan con tanta frecuencia. Sin embargo, la experiencia económica ofrece una regla clara 
que hasta un filósofo puede entender. Cuando una empresa, un gobierno o un banco central insiste en comportarse como si 

el mercado no existiera, las consecuencias terminan siendo negativas. 
 ACUERDO MONOPÓLICO 

 Un acuerdo entre Arabia Saudita, Rusia, Venezuela y Qatar ha levantado las esperanzas de que se limite la sobreproducción 

de petróleo que ha hecho que se desplomen los precios en los últimos años. La experiencia de estas acciones monopólicas 
nos dice, sin embargo, que quienes cortan su producción pagan un costo alto mientras que el beneficio lo obtienen los que no 

bajan su producción. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Bien por las medidas económicas anunciadas 
De los 132 mmdp del recorte al gasto público, equivalentes a 0.7% del PIB, cien mil millones serán en Pemex, 

fundamentalmente en inversión. Del resto, 40% también será en inversiones. Es preocupante porque la inversión pública ya 

está en los huesos. Tranquiliza ver al gobierno haciendo lo correcto para enfrentar la turbulencia económica internacional. 
Bien por el Banco de México que subió las tasas de interés. Bien por la Secretaría de Hacienda que adelantó un recorte al 

gasto público. Bien por las dos dependencias al estar trabajando juntas para coordinar las políticas monetaria y fiscal. Y 
aunque lo anunciado ayer por Agustín Carstens y Luis Videgaray significará un menor crecimiento económico este año, 

esto es mejor que no hacer nada. Resulta positivo observar un gobierno responsable que está entendiendo la dimensión de la 

caída en los precios del petróleo, la depreciación del peso mexicano, la desaceleración en China y los nubarrones económicos 
en Estados Unidos. El recorte al gasto público no fue ninguna sorpresa: ya estaba anunciado. No así el incremento de medio 

punto porcentual en la tasa de interés referencial por parte del banco central, para llevarla a un 3.75% anual. Se suponía que 
el Banco de México seguiría a la Reserva Federal en su camino por elevar las tasas. Pero las circunstancias cambiaron. Ya no 

queda nada claro que los estadunidenses vayan a normalizar su política monetaria incrementando las tasas de interés. Es 

posible que no haya ni un solo aumento este año e, incluso, si la economía internacional sigue débil, la Fed podría regresar la 
tasa a cero (actualmente está en 0.25). No se descarta, incluso, que la puedan llevar a terreno negativo como ya ocurre en 

Japón, Suiza, Dinamarca y la Unión Europea. Mientras tanto, el peso mexicano seguía debilitándose cada día. A la par, había 
signos de una mayor inflación en el país. Al parecer ya se estaba trasladando la devaluación a los precios. Recordemos que el 

Banco de México tiene un solo mandato: defender el poder adquisitivo manteniendo a raya la inflación. Pues bien, la Junta de 
Gobierno de Banxico decidió subir las tasas para defender al peso y evitar un incremento inflacionario. ¿Hasta dónde podrían 

crecer las tasas? Por lo que he escuchado del gobernador Carstens, el banco hará todo lo que tenga que hacer para cumplir 

su misión: no sólo incrementando las tasas sino, incluso, adquiriendo deuda del sector público en caso que los inversionistas 
comiencen a deshacerse de los bonos gubernamentales denominados en pesos y dólares. De ahí la necesidad del ajuste 

fiscal. Si el banco central llega a comprar deuda pública, el gobierno tiene que apretarse el cinturón. Banxico no puede 
mandar la señal de que anda financiando crecientes déficits fiscales. La única manera de ganar credibilidad en los mercados 

es si la política fiscal cumple sus objetivos de disminuir la diferencia entre los ingresos y gastos que comenzaron desde 2009. 

Seguir por la senda de más déficits, es decir, más deuda, ya no es una opción. Y es que los gobiernos de Calderón, durante 
los últimos tres años, y de Peña, durante los primeros tres, le metieron duro a la tarjeta de crédito. Un error si se toma en 

cuenta que esos mismos años coincidieron con altos precios del petróleo. El gobierno tuvo mucho dinero que gastó a lo tonto 
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porque no generó crecimiento económico. Mal se vio la Secretaría de Hacienda durante la primera parte del sexenio con su 
delirio keynesiano. Llevó la deuda pública, de acuerdo con Rodolfo Navarrete en El Financiero, a 48.3% del PIB. 

Afortunadamente, la turbulencia internacional y el derrumbe petrolero aniquilaron los sueños guajiros de endeudar al país 
para crecer más. Hoy la sensatez ortodoxa ha regresado a Hacienda. Qué bueno: más vale tarde que nunca. De los 132 mil 

millones de pesos del recorte al gasto público, equivalentes a 0.7% del PIB, cien mil millones serán en Pemex, 

fundamentalmente en inversión. Del resto, 40% también será en inversiones. Esto es preocupante porque la inversión pública 
ya está en los huesos: como proporción del PIB se encuentra en su nivel más bajo desde 1939. Menos inversión pública 

significará menos crecimiento. También el incremento de las tasas de interés impactará negativamente al crecimiento 
económico. Pero esto es mejor a no hacer nada. Y es que era insostenible dejar que el peso se siguiera depreciando y esto 

produjera una mayor inflación en el país. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El destino del cónsul 

La ruta que está siguiendo el caso del cónsul de México en Denver, Carlos Bello Roch, se encamina hacia un callejón sin 
salida. El representante diplomático afronta una investigación en la Secretaría de la Función Pública por el uso de recursos 

públicos para beneficio personal, que implica también al despacho de abogados de su hijo en la Ciudad de México. Nos 
informan que don Carlos ha sido llamado para que abandone Estados Unidos y se presente ante sus superiores en la 

Secretaría de Relaciones Exteriores, para que ofrezca una explicación contundente por haber establecido una organización 

privada a su nombre con fines de lucro. El cónsul no volverá a Colorado en tanto no concluya la indagatoria y la Cancillería 
empuja para que la Función Pública resuelva en el menor tiempo posible, para evitar daños en su imagen, nos comentan. El 

destino de Bello parece estar echado.  
 

Choque con el auditor  
Un fuerte choque se registró el miércoles entre el diputado panista Eukid Castañón y el auditor superior de la Federación, 

Juan Manuel Portal. Durante la entrega de la Cuenta Pública 2014 —un ritual anual del auditor—, el panista acusó a la 

Auditoría Superior de la Federación de que ha sido complaciente con el gobierno federal que encabeza el presidente Enrique 
Peña Nieto. En respuesta, Portal Martínez dijo que no tenía por qué responder a esa acusación, bajo el argumento de que su 

trabajo no tiene tintes políticos ni partidistas. Don Juan Manuel invitó al panista a que visite su oficina para que conozca lo 
que hace la ASF. Sin embargo, nos comentan, el auditor se aparece año con año a hablar del manejo irregular de miles de 

millones de pesos, ¿pero cuáles son los resultados de las auditorías y cuáles las consecuencias?  

 
Reto para Narro  

A la Secretaría de Salud le comienza a llover ahora que tiene enfrente el combate al virus del zika. ¿Qué ocurre? Se tienen 
datos de una nueva ola de casos de influenza en el país, que ha dejado 34 defunciones —24 de ellas por AH1N1—, entre 

octubre de 2015 y febrero de este año. Nos informan que se tienen contabilizados 870 casos de personas que se han 

enfermado de influenza en el mismo periodo. Y el 65% de las defunciones han ocurrido en personas del sexo masculino. 
Frente a este panorama, autoridades de salud han recomendado a los médicos que ante cualquier síntoma de influenza en el 

paciente se prescriba el Oseltamivir. Gran tarea que le dejaron al recién nombrado secretario de Salud, José Narro Robles, 
nos comentan.  

 
Osorio Chong y el Papa  

Durante la despedida al papa Francisco, en el aeropuerto de Ciudad Juárez, el presidente Enrique Peña Nieto tuvo un gesto 

de deferencia hacia su secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Lo tomó del brazo por unos segundos y le 
comentó al Pontífice que el jefe del gabinete de seguridad había estado pendiente todo el tiempo de la visita y los recorridos 

por la Ciudad de México, Chiapas, Michoacán y Chihuahua. Hizo un trabajo discreto, sin protagonismos, elogió el mandatario. 
Bergoglio agradeció la labor del hidalguense, nos narran. 

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

Anabel billeteaba periodistas para que se callaran la boca 
¿Quién mata a los periodistas en México? pregunté aquí el martes, a propósito del asesinato de la veracruzana Anabel Flores 

Salazar. Corría una versión de que esta mujer de 27 años formaba parte de la estructura criminal en su región, pero el propio 

gobernador Javier Duarte pintó otra pista para presentarla como víctima de los criminales por los textos periodísticos que 
publicaba en Facebook con el seudónimo de Mariana Conteras. A las horas de que se encontrara el cadáver de Anabel, el 

martes 9, el dueño del diario veracruzano El Buen Tono, José Abella, aseguró que habían despedido a Anabel meses atrás por 
sus nexos con la delincuencia. Ayer hablé con él. No imaginaba la dureza de sus afirmaciones. —Claro que un periodista 

puede ser malandro —abrió fuego—. Hay muchos periodistas en Veracruz, y muchos en el país, que están bien metidos en la 

mafia. Pero no se les puede decir, porque parece que chocas con un taxista. Chocas con un taxista y te llegan 50.—¿Anabel 
estaba metida en la mafia? —Claro. He estado diciendo desde que me enteré que la mataron, que fue despedida del Buen 
Tono por estar metida en la mafia. ¿O que no sabes que todos los periodistas, sobre todo los que trabajan en la página roja, 
en la policiaca, antes de que entreguen sus notas a su periódico se las pasan al jefe de plaza para que sea él quien analice 

qué notas se van a publicar y qué notas no? —Será en su plaza, en su periódico. No todos los periodistas hacen eso.—Pues 
no todos, pero la gran mayoría están metidos, y no sólo aquí, en todos los estados pasa. Es una mugre el periodismo en este 

país. Y no quieras tapar el sol con un dedo. El periodismo en México está permeado por el narcotráfico, aquí y en la Ciudad 

de México, te guste o no te guste. —¿Quiénes están metidos? —Tú lees los periódicos y hay puras notas de choques, de 
pleitos de cantina, pero no ponen las notas de los secuestros que todos los días pasan. Vete a Tamaulipas, vete a Nuevo 

León, a San Luis Potosí y chécate cómo está el campo. Vete a investigar, para que no digas que soy hocicón. Es una 
simulación el periodismo, los periodistas no están poniendo lo que saben, lo que pasa realmente en México. —Anabel Flores 

estaba ligada con los grupos criminales.  —Sí estaba ligada. Era la que se encargaba de pagarle a los periodistas para que se 

callaran la boca, a los periodistas de la página roja aquí en la zona de Córdoba y Orizaba. —¿Ella se encargaba de eso? —La 
mafia le daba dinero para que billeteara a los periodistas de la página roja para que no informaran lo que realmente acontecía 

en esta región. Cobraba piso, traía guaruras, andaba en una Jeep y ¿sabes cuánto ganaba? Seis mil pesos. Y su marido, o el 
papá de uno de sus hijos, era policía municipal de Ciudad Mendoza. ¿Sabes quién es hoy el jefe de plaza en Ciudad Mendoza? 

El hijo del director de la policía municipal, El Cachorro. Y ella andaba con un policía municipal de ahí. Un mugrero esto. Y todo 
México es igual. 

Queda el registro. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
SI SEGÚN el sapo es la pedrada, la tormenta económica que enfrentan las finanzas públicas parece ser del tamaño de 

Godzilla. Sólo así se explica la sorpresiva aparición conjunta de Agustín Carstens y Luis Videgaray. 
SI BIEN es usual que el gobernador del Banco de México y el secretario de Hacienda compartan el presídium, el pódium y la 

mesa de trabajo, en todo lo que va del sexenio nunca habían salido juntos -como ayer- a hacer un anuncio de recorte al 

gasto y aumento de la tasa interbancaria.  
Y SI ALGO quedó claro de la conferencia es que, contrario a lo que dice Andrea Legarreta, el alza del dólar sí está 

amenazando la economía de los mexicanos.  
DE AHÍ que el Banxico -¡por fin!- dejó el sistema de subastas. Con eso intenta de otro modo ponerle freno a la acelerada 

devalu… ¡perdón! depreciación del peso.  
PARA REDONDEAR el asunto, el hecho de que el aumento de la tasa de interés haya sido así de repentino, a decir de los 

mejores analistas, permite asegurar que el dato de la inflación que se presentará la próxima semana viene bastante alto. O 

LO QUE es lo mismo: ese cohete llamado dólar va dejando una estela de alzas en los precios de las mercancías. ¡Abróchense 
el cinturón! O mejor dicho… ¡apriétenselo! 

POR CIERTO, de todo lo que Carstens y Videgaray dijeron, hubo dos asuntos que quedaron clarísimos sin siquiera 
mencionarlos.  

EL PRIMERO es que, efectivamente, a Emilio Lozoya Austin lo echaron por no llevar a cabo el recorte en Pemex que tenía 

encomendado, de ahí que ahora se tendrán que aplicar no las tijeras, sino la guadaña.  
Y, EL SEGUNDO, que los proveedores de la petrolera que de por sí venían sufriendo por retrasos en sus pagos, tendrán que 

prender el doble de veladoras para recuperar algo de lo que les deben. 
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 EL QUE ayer cayó de sorpresa a la sesión de la Comisión Permanente del PAN fue Felipe Calderón, quien saludó más que 
cordial a Ricardo Anaya y con cierta frialdad a Gustavo Madero.  

LA PRESENCIA del ex mandatario tuvo jiribilla pues fue él quien reclamó a su partido por haber postulado como diputada a 
la amiga de ―El Chapo‖ y, justo ayer, se presentó y se aprobó el informe de cómo estuvo esa candidatura. 

  ESTE JUEVES la noticia a nivel mundial será el anuncio de que Barack Obama visitará Cuba en marzo próximo. Los únicos 

que no celebrarán el acontecimiento son los empresarios mexicanos del sector turístico.  
Y ES QUE en su cabeza resuena el bongó de la apertura cubana, que amenaza con convertirse en su principal competidor. 

NO SON meras especulaciones pues, día tras día, representantes de grupos hoteleros, agencias virtuales, aerolíneas, 
navieras y otros prestadores de servicios viajan a la isla para tomar posiciones ante lo que se espera sea el gran boom 

turístico cubano.  

DE HECHO, el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, dijo hace unos meses que este proceso beneficiará a México. Sin 
embargo, los apoyos prometidos para el sector siguen sin verse.  

Y ESO EXPLICA que los turisteros mexicanos anden más desconcertados que Fidel Castro en la Quinta Avenida. 
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                                                                                               

 

 
 

 


